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·云无心“全民喝奶该不该”？牛奶篇（4）

法国西部一个风景秀丽的小镇上， 有
家残疾人体验馆。 与残疾人康复中心不同
的是， 前去体验者都是正常人。 到了馆内，
由工作人员按照报名者意愿， 让他们分别
体验盲人、 聋哑人或者瘫痪在床等各种残
疾人的日常生活， 体会残疾人心中的悲苦，
以便更加细致入微地帮助残疾人。 这家体
验馆完全是公益性质， 体验者只要提前预
约， 不收一分钱费用。

体验馆创办人埃利奥特先生， 本来是
一位机械工程师， 35 岁那年在一次度假旅
途中遭遇严重车祸， 不仅双目失明， 而且
还断了一条腿， 耳朵也一度失聪。 埃利奥
特先生的遭遇让医生也为之摇头， 认为他
会这样痛苦地过完余生。 可坚强的埃利奥
特并未放弃， 他在无法行动没有光明没有
声音的世界里， 仍然对生活充满希望。 他又
聋又瞎， 幸好还可以讲话， 他不停地述说着
自己所揣摩的康复方案， 请求别人如果赞同
时， 便在他的背上拍一下。 他一直通过如
此艰难的交流， 对自己进行着顽强的康复

训练。 也许是他的坚强感动了上帝， 在他
受伤后的第 2年， 经过第 5次手术， 他的耳
朵终于能够听到外界的声音， 那一刻他泪流
满面。 方便的语言交流让后续治疗更加顺利，
3年后不仅眼睛恢复了视力， 他还可以站起来
行走， 让所有人都认为是一个了不起的奇迹。

恢复健康的埃利奥特先生永远忘不了
那段痛苦的残疾生活。 他说， 一个健康人
永远体会不到残疾人心中的那份悲苦， 所
以他萌生出创办残疾人体验馆的想法， 并
且将其付诸实施。 体验馆设有多个房间，
有盲人室、 聋哑室、 瘫痪室等等， 每个房间
的设施都很简单， 但却装有最先进的电子
仪器以及录影设备， 不但把体验者的生活
录下来， 还有心理变化、 生理变化等各方
面的数据， 以提供给研究机构。

2005年夏天， 我曾去体验过 1周的盲人
生活， 那种痛苦与煎熬无以言说。 自此以后，
不管看到怎样的残疾人， 我都会尽力去帮助
他们， 这也正是埃利奥特先生创办体验馆的
伟大之处。

残疾人体验馆
杰言 （广西）

我想， 我是患上了失语症。 我
需要说话的时候越来越少， 渐渐的，
我失去了自己的声音。

犹记几年前， 我还是会说话的。
我总是轻易就有时间和朋友小聚， 大
家坐在一起谈天说地， 聊的不亦乐乎。

自从有了网络 ， 有了 QQ， 我
和朋友的见面放在了网络， 而不在
现实中了 。 天天在网上可以遇见 ，
还需要专门找时间聚会吗？ 偶尔有
事通电话， 也只是匆匆一句， 快点
上线， 跟你说件事。

我变得越来越不爱说话。 在街上遇到朋友，
张了张嘴， 却不知道说什么好， 只是尴尬的笑，
分别时候， 终于挤出来一句， QQ联系。

最近在一个 QQ 群里， 突然有一好友发
问， 在网上都这么能侃， 在网下你们也这样能
侃吗？ 大家纷纷摇头。 有一个好友说， 现在在
职场工作时用 Email， 和朋友交谈用 QQ， 发
现自己都不会说话了。

原来， 我们都得了失语症。 我们渐渐习惯
了用手指在键盘上说话， 而把用口说话这个东
西渐渐的摒弃了。 会不会有一天， 我们的后代
在网络上发现了 “说话” 这个词， 很好奇的发
出一句疑问： 什么叫说话？
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冬至
２０12年12月20日 星期四

■小银针

不健康的“手脚”
赵国明 （西安）

冬至是一首诗
从古老的节气中走出
在唐诗宋词里缠绵
在老家村口和着北风
整夜整夜地吟唱

冬至是一个魔法师
寒流就是他的魔棒
只那么呼啦啦地一吹
阳光顷刻间隐遁
抒情的雪花漫天飞舞

冬至是一本书
适合围着火炉阅读
它以素洁的白色做封面
轻轻打开扉页
就是厚实的冬天

当墙上的日历
只剩下薄薄的几页
冬至就是慈母的眼睛
充满无限的深情与期盼
张望着天涯之外的游子

蒙牛牛奶黄曲霉素事件过
后， 网易推出专题 《全民喝奶？
没必要！》， 把历次乳品安全问
题归结于中国人对牛奶的需求
增大， 认为中国资源不足以供
给全民喝奶， 因此不提倡大家
都喝奶。 而从营养性价比来看，
全民喝奶也没有这个必要。

对于这个专题， 我们要说，
“全民族喝牛奶” 本身就是一件
“想象中的事情”。 米饭都不见得
全民族每个人都喜欢吃， 何况是
牛奶。 因为饮食喜好、 经济状况
以及生活习惯等因素， 牛奶本来
就只可能被一部分人所消费———
没有任何一种食物是不可替代
的 ， 也就没有任何一种食物 ，
“有必要” 让 “全民” 都去吃。

牛奶只是一种食物， 我们不
应该只计算它需要多少资源， 产
生了多少污染———因为当人们
不吃这种食物， 就必然要吃那种

食物， 需要比较的是它和它替代
品在这些方面的差异， 才有意
义。 牛奶主要提供的是优质的蛋
白质。 与植物蛋白质相比， 牛奶
的能量消耗率、 资源消耗率以及
污染确实要高。 但是， 饮食并不
仅仅是满足营养需求， 还要考虑
味道等因素， 不可能希望多数人
都用植物蛋白来代替动物蛋白。
所以， 当人们不喝牛奶， 就会寻
求别的动物蛋白。

“牛奶是一种完美的食物”
只是夸大其词的商业营销， 不
符合客观事实。 各种食物都有
优越和不足的地方， 存在不足
并不意味着那种食物就不可取，
可以替代也不意味着就替代方
案就一定更好。 综合考虑， 牛
奶还是一种很好的食物。

“全民喝奶” 本身是一个
“伪概念”， 它也不可能成为事
实。 按照 《中国居民膳食指南》

的推荐， 牛奶应该作为均衡饮
食的一部分。 如果把这样的推
荐理解为 “全民喝奶”， 那么就
不能算 “滥用营养学的结论”，
而是 “基于科学事实的推荐”。
“全民不喝牛奶” 了， 或者 “不
全民喝牛奶” 了， 并不能解决
乳业标准是高是低的问题。 提
高标准的根本是改善它的发展
方式， 而不是遏制它的发展。

牛奶出现三聚氰胺、 黄曲
霉毒素、 疫病牛奶等乱象， 说
明监管和产业发展还存在许多
问题。 如果因为出现乱象， 就
号召大家不吃这种食物。 那么
猪肉问题也出了多次， 我们还
吃不吃猪肉？

总体来说， 作为物质意义
的牛奶， 虽然不完美， 但还是
一种很好的食品。 没有一种食
品是非吃不可的， 但多一种选
择， 总还是不错。


